
AMOS A SANTIAG 
. . . . . . . . . . . 

:::::;::::;~~~~=~~::~;,::~~~~;~~;:~:~~~::~~!:~~~~~::~~~~=:~::~:11::::::::::::: 
··········-···································································································································································-·-·-················ ..•...•.•. 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . - ..... . 

PRESENTACIÓN 

Mientras los "Amigos del Camino de Santiago" no superábamos apenas la 
docena, cualquier lugar y cualquier momento eran idóneos para reunirnos y 
charlar de nuestras cosas: San Antonio, un bar, un paseo ma!'lanero ... Pero a 
medida que nuestra Asociación aumentaba en número, dichos encuentros se 
tornaban más esporádicos. 

Por eso nació nuestro Boletin Informativo: una pubHcación modesta, senciHa, 
sin más pretensiones que mantener vivo el fuego sagrado de la amistad nacida en 
el Camino y que tratábamos de que prendiera en cuantos se acercaban a nuestro 
circulo jacobeo. 

Para mi está fuera de dudas que el Boletln ha seguido fiel a este objetivo a lo 
largo de sus veintitantos números y que para muchos de los socios ha constituido 
quizás el único lazo de unión con una Asociación a la que se ama, aunque no se 
colabore como serla conveniente. Por lo menos se está al tanto de sus vicisitudes 
y proyectos y puede uno alegrarse con sus éxitos, grandes o pequeños. 

las alabanzas (y también las criticas) que la aparición de cada número 
provoca constituyen una prueba fehaciente de que el Boletln se lee y estoy 
plenamente convencido de que su desaparición crearla un vaclo que todos 
lamentariamos. 

Sin embargo, mantener una pubHcación de este tipo supone más esfuerzos y 
sacrificios que los que se puede imaginar; que se lo pregunten, si no, a Pedro 
Sanzol que, arañando tiempo donde no lo hay, leva varios años en la brecha al 
frente del mismo. De justicia es reconocer su entrega y entusiasmo. 

la Junta Directiva se planteó hace algún tiempo la posibiUdad de espaciar más 
la edición del Boletln, cosa que no satisfizo a todos: convertir el Boletin en 
trimestral supondrla una pérdida de actuaUdad en las noticias y la Vocalia de 
Excursiones continuarla condenada a recurrir al correo para anunciar a tiempo 
sus actividades. 

la iniciativa, muy aplaudida por cierto, de publicar una hoja de Noticias dio pie 
a una solución un tanto ecléctica: convertir en mensual el Boletln tal como el que 
tienes ante tus ojos, con la consiguiente reducción de costos, simp&ficando el 
trabajo, frescura de las noticias y ventajas para el vocal de excursiones. Sin excluir, 
desde luego, la posibildad de algún Boletln extraordinario. 

De momento, toma las riendas del nuevo Boletln un equipo nombrado por la 
Junta Directiva que invita a todos a colaborar, como hasta ahora, sin otra 
fimitación que la exigida por la ética y el espacio disponible. 

Ultreia! 

Asociación de Amigos del Camino de Santiago 
de Zaragoza 

El PRESIDENTE. 

Jaime Salmes, 1, entlo. izda. 
Aptdo. de Correos 2. 145 

Teléfono 21.76.87 
50001 ZARAGOZA 

SAN11AGO 
Esta noche ha pasado Santiago 
su camino de haz en el cielo 
Lo comentm los nifl.os jugando 
con el agua de un cauce sereno 

¿Donde v:a el peregrino celeste 
por el claro iDfirúto sendeto? 
V a a la aurora que brilla en el fondo 
en el caballo blmco como el hielo 

¡Niftos chicos. cantad en el prado. 
honrando con risu al vient.ol 

Dice un hombre que ha visto a Santiago 
un tropel con doscientos guerreros; 
iban todos cubiertos de luces. 
con guimaldas en verdes luceros. 
y el caballo que montaSarui.ago 
era un astro de brillos intensos. 
Dice elhombre que cuenta la historia 
que en la noche domii.cla se oyeron 
tremolar plateado de a1u 
que en rus ondas llevóse el silencio. 

¿Que seda que el do par6se? 
Enn ilngeles los caballeros. 

¡Niftos chicos, cantad en elprlldo 
hor:admdo con risas el viento! 

Es la noche de luna menguante. 
1 Escuchad! ¿Qtu se siente en el cielo. 
que los grillos refucmtn sus cuerdas 
y dan voces los pcaos vegueros? 

-Mache abuela, ¿cual es el camino, 
mache abuela, que yo no te veo? 

-Mira bien y verás una cinta 
de polvillo harinoao y espeso, 
un borr6n que parece de plata 
o de nácar. ¡)..o ves? 
-Yalo veo. 

-Madre abuela¿D6nde está Santiago? 
.Por mi ali! marcha su cortejo. 
a la cabeza llena de plumajes 
y de perlas muy finas el cuerpo. 
con la luna rendida a sus plantas. 
con el sol escondido en el pecho. 

Esta noche en la vega se escuchan 
los relatos brumosos del cuento. 
tNit.01 chicos, cantad en el prado. 
honrando con risas al vicntol 

:rn:flUCO QARCÍALORCA 
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UNA MIRADA RETROSPECTIVA 
La Asociación de Amigos del Camino 

de Santiago, de Zaragoza, ha alcanzado su 
mayorla de edad. 

Muchos de los que vienen a la calle Bal
mes l se prei'Jlllan y nos preguntan por el 
afio de su fundación y no salen de su asom
bro al enterarse de que en tan pocos aftos 
una sociedad de estas características haya 
rebasado el número de trescientos socios y 
disfrute de un domicilio social tan amplio y 
bien situado, sin contar con recursos propios. 
"Es el embrujo de Santiago", suele ser la res
puesta. 

Pero no estara de más dejar aquí cons
tancia de nuestros orl¡enes para que no se 
pierdan estos pequefios detalles que fonnan 
parte de nuestra historia 

El día 8 de marzo de 1987 regresábamos 
de la "Javierada'" Emilio Pére.z Omiste, Pe
dro Vifias N avam> y el que suscribe; la mar
cha a Javier la habíamos realizado por la ca
n-etera en grupo compacto de muchos miles 
de peregrinos. Ahora tomábamos contentos 
por la Cañada de los Roncaleses o Camino 
Viejo de Javier que los peregrinos jacobeos 
procedentes del Somport habián hollado du
rante siglos en dirección a Sangüesa 

Durante un pequefto descanso, en un ca
raso~ surgió fcomo nol la conversación so
bre el Camino de Santiago que habíamos re
corrido juntos el verano anterior y poco a 
poco se cenlró sobre la oportunidad o conve
niencia de fundar en Zaragoza una Asocia
ción de Amigos del Camino. 

En honor a la verdad debo de reconocer 
que esta idea me venía de aftos atrás, fruto 
probablemente de aquellas veladas con mi 
inolvidable amigo Ellas V alifta, en la hospe
deria del Cebreiro. 

Poco nos costó ponemos de acuerdo y, si 
viene a cuento aquello de que "tres faciunt 
collegium", podemos afumar que el naci
miento de nuestra Asociación se produjo en 
el mismo Camino de Santiago. 

Ya enZaragozapusimos manos ala obra: 
buscamos amigo~ dispuestos a embarcarse 
en esta empresa, solicitamos unos Estatutos 
(concretamente a Braulio Valdivieso, de 
Burgos) y el día 21 de junio nos reunimos en 
la biblioteca del convento de los PP. Capu
chinos, de Zaragoza, Po Cuellar 1o.18, las si
guientes personas, según consta en el Acta 
Fundacional: Alejandro Uli Ballaz, Jesús 
Martinez: Ramón, Julio Martinez Otero, Emi
lio Pérez Omiste, Pedro Vitlas Navarro, Mi
guel Angel Martlnez Villarig. Jesús Monreal 
Bacta, Vicente Aige CJil, Rafael Cabeza 
Lambán, Ignacio Chato Oonzálo, Santiago 
Boiras Sarto, Julio López-Blanco Lóper., Ja
vier Oarcla, Jesús Pinedo, Mª Pilar Villarig 
del Cacho, W Pilar Oil Bedules y Mar¡erita 
Serrano San Juan. 

"Leidos los Estatutos, se nombra por 
aclamación la Junta Oestora Provisional, 

compuesta por los siguientes sefio
res:Presidente, Alejandro Uli Ballaz; Secre
tario, Jesús Martinez Ramón; Vocales, Julio 
Martinez: Otero y Emilio Pérez Omiste. • 

Aunque no conste en Acta, conviene 
aftadir que Emilio Pérez bosquejó el logotipo 
que posteriormente dibujarla Julio Martinez 
y que hoy es el emblema de nuestra Asocia
ción. 

Trascurrido el verano, se continuaron las 
gestiones pertinentes: para obtener la ins
cripción de la Asociación en el Registro de 
Asociaciones se requeria disponer de un do
micilio social, que se consiguió mediante 
contrato en precario con el Superior de los 
PP. Capuchinos de San Antonio, y el día 5 
de enero de 1988 llegaba la aprobación ofi
cial de la Delegación del Gobierno en Ara
g6n. 

Por exigirlo así la ley, se celebró el día 7 
de febrero si¡uiente la Asamblea Oeneral 
Extrahordinaria, a las doce horas, en la bi
blioteca del convento de Capuchinos en la 
"que fueron elegidos los siguientes cargos: 
Presidente: 

Alejandro Uli Ballaz 
Vicepresidente: 

Jesús Monreal Bacta 
Secretario: 

Jesús Martinez Ramón 
Tesorero: 

Pedro Vifias Navarro 
Vocales: 

Emilio Pérez Omiste 
Francisco J. Oarcla Marco 
Rosa Oarcla Marco 
Andrés Orea Abad 
Asistieron, además: Miguel Sahún San

cho, Luis Ibor Oarcla, Ana Martinez Villarig 
y Ramón Cabeza Lambán". 

Aftadiremos unas palabras sobre el 
asunto del actual domicilio social Todos te
níamos rmiy claro que el domicilio social ce• 
dido por los PP. Capuchinos no procedía 
emplearlo por razones obvias y muy pronto 
comenzamos a buscar otro, en el que pudié• 
ramos desenvolvemos con independencia. 

Fueron muchos meses de mirar locales, 
hablar con propietarios, informamos por la 
prensa; había que conjugar cuantía de los 
alquileres y situación del inmueble. 

Cuando nos disponíamos a firmar el con
trato de alquiler de un piso que nos pereda 
menos malo, una conversación de nuestro 
actual tesorero, Francisco Agudo, con un 
amigo suyo nos puso en bandeja el piso que 
ahora disfrutamos. 

Alejandro Uli Ballaz: 
PRESIDENTE. 

CAMINAMOS A SANTIAGO 

ELECCIONES ALA VISTA 

Que nadie se alarme, por favor. 
No vengo a hacer campafta por ningún 

partido político ni a animar a nadie a partici
par en unas elecciones municipales, autonó
micas o perales. No. 

Sencillamente quiero recordaros que 
próximamente la Junta Directiva convocara 
una Asamblea Oeneral con la misión, entre 
otras, de la posible renovación de los car¡os 
directivos de la Asociaci6n. 

Para ahorraros las molestias de recurrir. 
a los Egtut;n!-que todos disponefs, os voy 
a transcn'bir literahnente los artículos que 
hacen al caso: 

Art.18 De la Junta Directiva. La Junta 
Directiva estará constituida por el Presi
dente y nueve vocales, los cuales desempe
fiarán los cargos de Vicepresidente, Secre
tario y Tesorero. La designación de los car
gos directivos se hará siempre en Asamblea 
Oeneral y tendrá una duración de dos afios. 
Los miembros podrán ser reelegidos. 

Art.19 Aln'buciones de la Junta Direc• 
tiva Son atn'buciones de la Junta Directiva: 

Art.19.1 Dirigir las actividades de la 
Asociación. 

Art.19.l Adquirir y administrar toda 
clase de bienes, fondos, derechos e intereses 
de la Asociación, rindiendo cuentas poste
riormente a la Asamblea Oeneral de Socios. 

Art.19.3 La fijación y modificación, en 
su caso, de las cuotas de socios, que han de 
ser aprobadas posteriormente por la Asam• 
blea General de Socios. 

Art.19.4 La creación de comisiones con 
las atribuciones que detmnine. 

Art.19.5 La designación entre los voca• 
les de la misma, de quienes hayan de ocupar 
los car¡os de Vicepresidente, Secretario y 
Tesorero a propuesta del Presidente 

Art.19.6 Proponer las altas y bajas de 
socios, de acuerdo con lo preceptuado en los 
art. 5",6" y 9° de los presentes Estatutos. 

Art.19.7 En general, cuantas funciones 
no sean de especial competencia de la 
Asamblea Oeneral de Socios. 

Art.8 Los derechos de los socios son: 
Art.8.3 Elegir y ser elegidos para los 

cargos de la Junta Directiva o cargos y co
misiones de cualquier clase en la organiza
ción de la Asociación. 

Art.17. De los acuerdos. Tanto en la 
Asamblea Oeneral Ordinaria como enla Ex
traordinaria los acuerdos se adoptarán con, 
al menos, el voto favorable de la mitad más 
uno de los asistentes. 

Como podfu comprobar, a la Junta se 
va a trabajar y a dar el callo, a soportar criti
cas y a templar galtas; no a presumir, ni a 
medrar, ni a ejercer protagonismos. Como 
suele decir nuestro Presidente: "En el Ca, 
mino el único protagonista es el Peregrino". 

Aviso para navegantes. En una Asam• 
(c .. 1baaeala~,.._) 
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EXCURSIONES 
Cuando este Boletín llegue a vuestras manos ya se habrá celebrado la 
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DATOS DE 
INTERÉS 

excursión Luceni-Mallen, que como las anteriores esperamos lo haya~============; 
sido sin ningmra. dificultad. Con esta etapa se pone ptmto y seguido al 
Camino de la margen derecha del río Ebro; con lo de punto me refiero a 
que nuestro tramo en Aragón finaliza; con seguido, obviamente, quiero 
dejar claro que nuestra andadura va a continuar, en esta ocasión hasta la 
ciudad de Logrofio. 

Os seguiremos informando de las etapas sucesivas. 

Pero este mes de Enero tenemos manueva excm-sión, los días 27-28-
y 29j nos desplazaremos a SANTO TORIBIO DE LIEBANA 
(Cantabria) con el fin de ganar el Jubileo Lebaniego, uno de los cuatro 
lugares del mundo cristiano que posee dicho privilegio, jooto, como 
todos vosotros sabéis, a Jerusalén, Roma y Santiago de Compostela 

El programa de esta excursión es el siguiente: 

Sábado día 27 8,00 h. Salida de Zaragoza 
10,30 h. Breve parada en Logroffo. 
13,00 h. Castro Urdiales, visita y comida 

Hotel Las Rocas*** 
16,30 h. Santander, breve visita 
20,00 h. Santillana del Mar, cena y hospedaje. 

Hotel Santillana** 

Domingo día 28 8,15 h. Desayuno. 

Lunes día 

9,00 h. Santa Misa y visita a la Colegiata 
10,30 h. Comillas, visita. 
12,30 h. Desfiladero de la Hennida-Sta María 

de Lebeffa (s.X). 
13,30 h. Ojedo-Potes, hospedaje y comida 

Hotel Infantado*** 
15,30 h. (OPTATIVO) Fuente De. 

Ascensión en teleférico, 1200,- pts. 
21,00 h. Cena y pernocta, mismo hotel. 

29 8,30 h. Desayuno. 
9,00 h. Desplazamiento a Sta María de Piasca 

12,00 h. SANTO TORIBIO. 
Misa del Peregrino y Jubileo. 

13,30 h. Comida en el mismo hotel, y regreso. 
16,00 h. San Vicente de la Barquera, visita 
20,00 h. Breve parada en el camino. 
22,30 h. Llegada a Zaragoza 

Estos horarios podrían sufrir alguna ligera modificación, según las 
condiciones climatológicas, pero procuraremos ajustarnos a ellos de la 
manera más aproximadaEl precio 17.800 pts. por plaza. 

Como todos sabéis.para obtener 
la Compostela es necesario el reco
rrer, al menos, 100 lcms. a pie ó 200 
en bict, del Camino de Santiago. 
Para aquellos de vosotros que de
seeis hacer esa última parte del Ca
mino hoy os adjuntamos la relactón 
de albergues en Galicia, capacidad 
de los mismos y teléfono del encar
gado. 

CEBREIRO. a 152 lcms. de Santiago. 
80 plazas,4 caballerizas, encar
gado: Luis L/Jpez Garcla. tfno: 982/ 
36 71 25. 
HOSPTI'AL DA CONDESA 
a 146 lcms. de Santiago, 18 plazas, 
encargada: Alicia Núi'lez López; 
tfno: 982/36 71 83. 
TRIACASTELA 
a 130 lcms. de Santiago, 80 plazas, 
acondictonado para minusvalidos, 
encargado: Jesús Río Quiroga, tfno: 
982/54 80 87 
CALVOR (SARRM) 
a 117 kms de Santiago, 22plazas, 10 
bicicletas, encargada: M° Jesús Ló
pez Cereijo, tfno: 982/16 77 69. 
BARBADEW (SARRIA) 
a 107 lcms. de Santiago, 22 plazas, 
10 bicicletas, encargada: Cruz Gon
zález González, tfno: 982/53 0412. 
FERREIROS 
a 99 /cms. de Santiago, 22plazas, en
cargada: Primitiva Gayoso Dlz, tfno: 
982/15 7496 ó 5412 40. 
PORTOMARIN 
a 89 kms.de Santiago, 90 plazas, en
cargada: Constancia Vázquez Váz
quez, tfno: 982/54 51 59. 
GONZAR 
a 84 lcms de Santiago, 20 plazas, JO 
bicicletas, encargada: M° Elisa 
Fuente Garcla, tfno: 982115 78 40. 
VENTAS DE NARON 
a 79 kms. de Santiago, 22 plazas, 10 
bicicletas, encargada: Digna Rodrí
guez Rodríguez, lfno: 982154 52 32. 
LKJONDE 
a 76 /cms. de Santiago, 18 plazas, 1 O 
bicicletas, encargada: M° Paz Gay 
Vila, tfno: 982/15 34 83. 

(continua en página siguiente) 
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(viene de la página anterior) 

PALAS DORE! 
a 67 lcms de Santiago, 50 plazas, 
acondicionado para minusvdlidos, 
encargada: Ramona Garcla Rodrlguez, 
tfnos: 982/37 41 26 y 37 41 14. 
CASANOV .A-MAW 
a 61 kms. de Santiago, 20 plazas, 
encargada: Jrdel Carmen Morandeira 
Vázquez, tfno: 982117 34 83. 
MELIDE 
a 54 kms. de Santiago, l 30 plazas, 5 
caballenzas, acondicionado para 
;r.inu.svdlidos, encargada: Concepción, 
vive en la casa inmediaiamente ~rlor 
al albergue. 
RIBAD"JSO 
a 42 Jcms de Santiago, 62 plazas, 
acondicionado para minusválidos, 
encargada: Dolores Agra Ouros, tfno: 
981/50 08 70. 
ARZUA 
a 40 kms de Santiago, no pertenece a la 
red de albergues, tfno: 981/50 00 OO. 
SANTA IRENE 
a 23 kms. de Santiago, 36 plazas, 4 
cabaJlen·zas, encargada: Crlstina 
Iglesias, tfno: 981151 11 56. 
OPINO 
a 19 kms. de Santiago, 80 plazas, 8 
caballerlzas, encargada: M" Obdulia 
Rendo Rodríguez, tfno: 981/51 11 JO. 
MONTE DO aozo 
a 3 lcms. de Santiago, información tfno: 
981/55 89 42. 
capacidad: 800 plazas graiuitas 

1.968 plazas de pago 
camping: 380 plazas de tiendas, lo 
que equivale a J .(j()() penonas. 

CAMINAMOS A SANTIAGO 

CRÓNICA DEL MES 
1 dt Diciembre: Como amigos leales nos reunimos en la iglesia de Santiago 

para participar en la Eucaristía que se celebraba en sufragio de los socios y 
familiares que ya han terminado su peregrinar terrenal. Durante este acto el Coro de 
la Asociación. dirigido por Pedro Sanzol, intervino con cánticos alusivos al Camino. 

A contirruación, y también en prueba de amistad, despachamos en el Restaurante 
Borsao un elegido menú, ammizado por la Tuna Femenina Universitaria, de Zaragoza. 

17 de Diciembre¡ Asistencia de socios y simpatizantes al Belén Montanero, 
en las Hoces del rio Piedra, fue masiva : 

Tres eran tres, 
los autobuses 
hacia el Belén .. 

José Ramón se ganó la Medalla al sufrimiento (por la impuntualidad de los 
chóferes); el retraso en la salida obligó a recortar la visita a la Colegiata de Daroca 
De poco nos sirvió, porque a la hora de la Eucaristía los que se retrasaron fueron los 
sacerdotes. Total, que llegamos a comer a Calamocha, una hora más tarde de lo 
previsto. 

La comida estuvo archianimadfsima y, a continuación, no faltaron los regalos. 
Tanto a la ida como a la vuelta, los cantaores y cantaoras del "bús amarillo• se 

despacharon a sus anchas ... , ¡Medalla al sufrimiento para los dormilones!. 
20 de Diciembre: Reunión de Junta Directiva. Asistieron todos los miembros 

de la misma, a excepción de Félix Gatián (estaba enterrando a su madre, q.e.p.d.), 
Carlos Collado, Pedro Sanzol y Anlceli Mancebón, 

Entre los temas tratados estan: La valoración positiva de las IV Jornadas 
Jacobeas; la posibilidad de incluir en las próximas un concierto de música medieval, 
(para lo cual ya está apalabrado el local); la solicitud del Presidente para emplear los 
clichés de la foto de la Virgen del Pilar con el manto que le regaló la Asociación, a 
nivel particular y sin ánimo de lucro, para imprimir unas estampas de la misma; 
atender la solicitud de la Obra Cultural Genero de Poza , de Huesca, para colaborar 
en la celebración de unas Jornadas Jacobeas en la Capital Alto Aragonesa; el 
Presidente informó de su intención, a nivel privado y por amistad personal, de su 
intención de hablar con el alcalde de una de las poblaciones por las que pasa el 
Camino del Valle del Ebro con miras a la erección de un albergue de peregrinos; as! 
mismo, el Presidente, dijo que tras una conversación telefónica con dom Jaime 
Garcfa, había propuesto a Remedios Jiménez y a Luis A Vallés para que acudieran a 
una reunión organizada en Santiago de Compostela para tratar del tema de la 
hospitalidad en el Camino. 
Por último se dio lectura a una carta remitida por una socia y dirigida a la Junta 
Directiva; se encargó al Secretario que le diera respuesta en los términos acordados. 

22 de Diciembre: Pasó de largo la loteria por nuestra Asociación, como dicen 
que pasaré el AVE por los puE'blos de .Ara36n. 

26 de Diciembre: Antonio y Luis marchan a Sárria para iniciar su peregrinación 
a Santiago, con intención de llegar para la fiesta de la Traslación del Apóstol. 

Está visto que no se puede luchar contra los elementos ¿verdad, Antonio? 
27 de Diciembre: La Junta Directiva nos felicita las Fiestas Navidctlas 
30 de Diciembre: Reme y Luis asisten en Santiago a la Fiesta de la Traslación 
Fray Valentfn de la Cruz, que nos dirigió una conferencia magistral sobre las 

catedrales, en las últimas Jornadas Jacobeas, ha publicado un libro sobre los 
Cannelitas en Zaragoza. 

31 de Dlclembre: ¡FELIZ Arto NUEVO! 
El Cronista 

(Yle• .. Ja.,.t.. ... ) 
blea General se habló de la conveniencia de que las Juntas Directivas se renovasen 
solamente la mitad de los miembros de la Junta anterior para evitar rupturas bruscas 
de dirección; pero no se puso a votación, por lo cual aquel acuerdo no es vinculante. 

A principios de febrero se propondrán normas más precisas sobre las elecciones. 

EL SECRETARIO 


